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王志民以「三勢」論香港發展精闢入里

昨天下午，在香港新聞界慶祝建國
68周年酒會上， 新任香港中聯辦主任
王志民發表了熱情洋溢的講話。作為一
位在港工作長達十五六年的中央官員，
王志民視香港為「第二故鄉」，正如他
引用《香港．我家》歌詞「這是我家，
從來都是一家」。而他對香港未來抱有
百倍信心、擁有萬分熱情，並闡述了獨
到見解，尤其是他以「三勢」論香港發
展，精闢入里，令人振奮！
何為「勢」？就是客觀條件。「善
弈者謀勢」，就是要謀有利於自身發
展的客觀條件。王志民主任說：「我
們要發展好香港當前的良好態勢，我
們要發揮好香港的特殊優勢，我們要
把握好國家發展的戰略大勢。」「三
勢論」點中了現有時空下最有利於香
港發展的三大客觀條件，只要我們順
勢而為，就能化「勢能」為推動發展
的強大「動能」，推動「一國兩制」
在香港的實踐行穩致遠。

發展好香港當前的良好態勢
在今年「七一」舉行的香港回歸20

年紀念大會上，國家主席習近平對香港
「一國兩制」實踐提出「四個始終」的
要求：始終把握好「一國」和「兩制」
的關係，始終依照憲法和基本法辦事，

始終聚焦發展這個第一要務，始終維護
和諧穩定的社會環境。習主席的講話和
要求，完全指明了香港前行的方向、路
徑和重點。「弱冠」之年的香港，剛剛
行過「成人禮」，應該少一些喧囂、任
性、懷疑、焦慮、紛爭，多一些沉穩、
理性、包容、堅定、從容。「四個始
終」就是為香港未來發展定基調、立標
準、指路子。無論未來的路上是艷陽高
照，還是一路泥濘，香港要有足夠的定
力，按照「四個始終」的要求，一步一
個腳印向前邁進。
「四個始終」得到了香港各界的廣泛

認同，特別是「依法治港」得到了香港
各界和廣大市民的真心支持。最近幾個
月來，香港司法機關對多起案件作出裁
決，違法違規宣誓的6人被判依法取消
就任資格，非法「佔中」中煽動暴力的
黃之鋒等三人被判入獄，非法「佔中」
的發起人戴耀廷等9人接受庭審。這一
切，令港人引以為自豪的法治精神得到
彰顯，給「港獨」勢力以沉重打擊，有
利於香港政治生態的根本好轉。這種良
好態勢，是香港發展的有利條件。香港
作為一個多元社會，各階層、各界別、
各群體對一些具體問題會有一些不同意
見甚至重大分歧，但大家在維護國家主
權、安全、發展利益和保持香港繁榮穩

定的根本宗旨上應當是一致的。王志民
主任語重心長的告誡大家：當下的香
港，應該以這個「最大公約數」為基
礎，發展好當前的良好態勢。

發揮香港具有的特殊優勢
香港發展具有很多有利條件和獨特優

勢，那麼，最大的優勢是什麼？王志民
主任一針見血地指出，香港最大的優勢
是「一國兩制」的制度優勢。「一國兩
制」令香港不僅得到中央的支持，分享
內地的廣闊市場和發展機遇，而且經常
作為國家對外開放的「先行先試」的試
驗場，獲得國際資本的鍾情與青睞，可
謂坐擁發展先機。
王志民主任所言具有很大的前瞻性。

以往，人們在分析香港優勢的時候，着
重講香港在貿易、航運、金融、法律、
仲裁、會計、醫療等方面的優勢。這些
優勢固然存在，且也重要，但這些都是
過去幾十年裡形成的優勢，是「向後
看」發現的優勢。今天，我們分析香港
優勢，還需要「向前看」。比如香港作
為國家對外開放「先行先試」的試驗
場，今後會發揮更重要的作用。在人民
幣「走出去」的戰略中，「滬港通」、
「深港通」應運而生，就具有「先行先
試」的性質，這有助於做大香港金融業

的蛋糕，並且為香港帶來了實惠。當下
的中國已經進入「雙向開放」的新階
段，隨着國家在諸多領域「走出去」戰
略的縱深推進，香港將扮演更多「先行
先試」的角色，也會給香港帶來更多實
惠。
一個地方的發展優勢往往是變化的、

動態的、發展的。昨天的優勢，今天可
能還是優勢，但明天有可能不再是優
勢。但制度優勢具有持久性，只要「一
國兩制」的制度不變，香港的這種獨特
優勢就會一直延續下去。王志民主任滿
懷期待地激勵大家：我們應發揮獨特優
勢，據勢而謀，順勢而為。

把握好國家發展的戰略大勢
在一潭死水中濺起一朵浪花，並不容

易。在湍湍不息的激流中濺起一朵浪
花，卻非常容易。因為前者是「靜中取
動」，後者是「動中取動」。如果把中
國眼下發展的態勢視作奔湧向前的激
流，那麼，香港要成為一朵漂亮的浪
花，就很容易。對於眼下的香港來說，
最重要的是把握好以下兩點：
一是要看清國家發展的戰略大勢。

當下的中國，經濟總量位居世界第
二，且繼續保持中高速增長，2013年
至 2016 年國內生產總值年均增長
7.2%，大大高於同期世界2.5%和發展
中經濟體 4%的增長水平。不僅如
此，中國在載人航天、載人深潛、量
子通信、深空探索等高精尖領域達到

甚至超過了世界一流
水平，在移動支付、
共享經濟等科技應用
領域也走在世界前
列。去年中國的專利
擁 有 量 達 到 110 萬
件，成為繼美日之後
第三個專利擁有量超過百萬件的國
家。可以說，中國在經濟、科技等諸
多領域全方位趕超發達國家，勢不可
擋！
二是要善於借勢發展。國家的戰略發

展中蘊藏着香港的機遇。比如，國家實
施粵港澳大灣區建設，推動港澳地區與
「珠三角」諸多城市聯動發展；統一規
劃建設將促進區內人流、物流、資金
流、信息流的流通，這對香港是重大利
好。香港地域狹小，發展空間受限，有
些產業可以藉機轉移到「珠三角」；
「珠三角」地區製造業發達，現代服務
業不如香港，香港可與之對接，拓展業
務。同時，隨着國家相繼出台各項便利
香港同胞在內地學習、就業、生活的具
體措施，香港同胞特別是青年人可以在
大灣區找到展示才華的舞台，大顯身
手，實現夢想。
大勢已至，順勢而為，借勢發力，必

能使發展之路越走越寬。弘揚「愛國愛
港，自強不息，勇於拚搏，靈活應變」
的香港精神，王志民主任充滿自信地鼓
舞大家：港人須齊心，我輩再努力，獅
子山下，續寫「香江傳奇」！

我們要發展好香港當前的良好態勢，我們要發揮好香港的特殊優勢，我們要把握好國家發展的戰

略大勢。王志民主任的「三勢論」點中了現有時空下最有利於香港發展的三大客觀條件，精闢入

里，令人振奮。港人須齊心，我輩再努力，獅子山下，續寫「香江傳奇」！

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 港區上海市政協常委

冀港搭國家順風車謀發展
各界贊同王志民「三勢」論 籲青年了解祖國目光放遠

陳勇：港「近水樓台先得月」
港區全國人大代表、民建聯副主席陳勇昨日在接受香港文匯報訪問時
表示，王主任的講話中顯示出他對香港的了解，及對香港前景充滿信心
及潛力。他認為，香港在經歷風波後是時候回到正軌，盡力配合國家的
發展，特別是世界各國都希望和中國達成經濟合作時，香港在國家支持
下「近水樓台先得月」，發展的潛力十分巨大。
他提到，深圳在30年前仍是一個小漁村，但這些年間製造業、創新科技
等領域均急速發展，值得香港借鑒。近年來，香港社會爭拗不斷，陳勇認
為是時候放下爭拗，呼籲社會各界向前看，為青年人開創更多機遇。

盧瑞安：把握「帶路」灣區機遇
港區全國人大代表盧瑞安表示，香港的發展目前已經滯後，希望社會
各界的目光宏觀一點，把握「一帶一路」、「大灣區」等長遠國家發展
項目所帶來的機遇，以此為香港未來發展的方向，特別是「大灣區」為
香港鄰近的地方，便於交流合作，且香港的金融、法制方面亦有優勢。
他坦言，現在香港的年輕人對內地的發展不熟悉，有需要多加了解，
不要過於短視，又強調發展的機會十分難得，年輕人應坐上順風車，否
則一旦錯過了機遇，就「蘇州過後無艇搭」。

梁君彥：望立會議員就事論事
立法會主席、經民聯創黨主席梁君彥認為，中央政府一直是香港的強
大後盾，從「一帶一路」、「大灣區」等國家發展項目中，均可見國家
對香港的重視，香港也應該貢獻國家，把握機遇。同時，與國家溝通也
是十分重要的，對香港經濟、民生方面的發展亦有好處。他明白議事廳
內會有不同聲音，但仍然期望立法會議員可就事論事，推動社會發展。

林龍安：預示香港未來將更好
福建省政協委員、香港中華出入口商會榮譽會長林龍安表示，王主任
三次來港工作，發現香港的狀況是一次比一次好，現在更預示了香港未
來必將更好，「特別是『大灣區』的建設，讓香港的年輕人能走出香
港，融入『大灣區』創業、就業，然後提升香港的競爭力。」

張華峰：抓「浪潮」隨國家發展
全國政協委員、立法會議員張華峰指，國家正向着更高的目標前進，特
別是「一帶一路」、「大灣區」等項目，為香港帶來很多機遇及發揮的空
間。香港的金融、旅遊等專業均十分優秀，在配合國家發展的戰略時，具
有潛力及發展空間，必須要把握「浪潮」，跟隨國家的方向發展。
他坦言，倘不把握這些機遇，香港的發展將會落後於其他地方，甚至
被追趕上，特別是科技發展方面。

葛珮帆：盼放下爭拗把握機遇
民建聯立法會議員葛珮帆表示，王主任的講話說明了香港仍有很多機
遇，「無論是『大灣區』還是『一帶一路』」，但最重要的是港人可放
下政治爭拗，好好把握這些機遇。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦主任王志民

就建設好香港這個家園提出要把握「三勢」，香港各

界人士均表認同，並期望香港社會放下爭拗，搭上國

家快速發展的順風車，把握好國家「一帶一路」、粵

港澳大灣區等發展項目所帶來的龐大機遇，發揮自身

的優勢和作用，否則就會被其他地方趕上，又呼籲香

港年輕人加深對國家發展的了解，目光不要過於短

視。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中
聯辦主任王志民昨日表示，將會廣
泛聯繫包括「泛民」在內的社會各
界的朋友。香港各界人士認為這是
一件好事，並相信中聯辦可以協助
特區政府把香港市民及社會團結起
來，又呼籲反對派不應再作衝擊
「一國兩制」的行為，而應放下成
見，作出善意的回應。
立法會主席梁君彥接受香港文匯

報訪問時指，王主任表明願與社會
各界溝通是一件好事，同時可見他
是為了香港好。他呼籲，反對派應
與中央理性溝通，特別是身為特區
的立法會議員，有責任與中央政府
聯繫，又提醒反對派若為市民好的

話，應該做一些正當、正確的事。

「泛民」應珍惜難得機會
行政會議成員湯家驊表示，王志

民主任表達了願與包括「泛民」在
內的社會各界人士溝通是一件好
事，又憶述自己2015年獲邀到北京
出席抗戰勝利日閱兵期間，在一個
有2,000多人參加的晚宴上，王志民
主動走向他，更以廣東話向他打招
呼。對普通話不靈光的他而言，對
方願意用廣東話與他溝通，令他感
到對方很有誠意，並相信王志民極
願意與反對派溝通，希望「泛民」
珍惜這個機會。
港區全國人大代表、民建聯副主

席陳勇直言，中央一直以來曾給予
多次機會，向反對派打開溝通的大
門，例如現港澳辦主任、原中聯辦
主任張曉明就曾與立法會議員舉行
午餐會，但反對派的表現卻令人感
到可惜及費解。
他舉例說，2010年民主黨與中聯

辦的溝通，令政改方案得以落實，
反映只要大家認同憲法及國家，沒
有什麼不可以溝通交流，可一同合
作，期望反對派日後可顯示出成熟
及尊重。

為港好不應拒絕溝通
港區全國人大代表、香港中國旅

行社有限公司榮譽董事長盧瑞安也

指，香港是大家的，王主任承諾繼
續與社會各界聯絡及交流，是為了
香港好，為了國家好。他提醒反對
派亦應放下成見，「若為香港好則
不應拒絕溝通。」
全國政協委員、經民聯立法會議

員張華峰認為，王志民表明願意廣
泛聯繫各界人士，顯示出其親和的
形象，有信心他可以協助特區政
府，把香港市民及社會團結起來，
又指反對派屢次衝擊「一國兩
制」，行為並不符合香港的整體利
益，與他們接觸可算是「一步步
來」，令他們重回正軌。
工聯會九龍東立法會議員黃國健

接受傳媒訪問時也指：「我希望今
次藉着更換主任的機會，中聯辦再
次伸出『橄欖枝』，而反對派應該
有一個善意的回應。」

中聯辦展溝通誠意 議員：應善意回應

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
中聯辦主任王志民在向傳媒講話時
重申，「港獨」嚴重違法，在中國
乃至全球全世界都是零空間，包括
香港同胞在內的全體國人必定是零
容忍。各界人士指出，鼓吹「港
獨」違反憲法及基本法，試圖在外
國勢力的操控下將香港從中國分離
出去，中央對搞「港獨」者是絕不
手軟的，香港社會各界都必須發
聲、制止。

青年勿被牽着鼻子走
港區全國人大代表、行政會議成

員葉國謙昨日在接受香港文匯報訪
問時表示，王主任的講話，清楚重
申了中央底線，「中央對搞『港
獨』是絕不手軟，這是很清楚的，
這（『港獨』）是違反憲法及基本
法的。任何意圖將香港從國家分裂
出去均是不允許的，這是很清楚
的。」

港區全國人大代表、香港中國旅
行社有限公司榮譽董事長盧瑞安直
言，所謂「談論『港獨』」是根本
沒有必要的，因為香港是中國不可
分離的一部分，「港獨」沒有出
路，也是不可能發生的。他希望年
輕人可以停止有關討論及鼓吹「港
獨」，不要再被人牽着鼻子走。
全國政協委員、立法會議員張華

峰指，雖然現時談論甚至鼓吹「港
獨」的只是一小撮人，更有可能是

外國勢力背後操控所致，但星星之
火可以燎原，故大家不能輕視這些
行為，應當零容忍。事實上，不少
年輕人應該已清楚知道「港獨」是
不對的，只是反叛藉以表達不滿。
民建聯立法會議員葛珮帆表示，

王主任提及「港獨」問題，是要提
醒港人，「一國兩制」是香港繁榮
穩定的根基，但「港獨」是破壞
「一國兩制」的行為，「我覺得這
個訊息尤其重要。」

對「獨」零容忍 盼各界發聲制止

■中聯辦主任王
志民昨日出席
「香港新聞界慶
祝中華人民共和
國成立68周年酒
會」時致辭，就
建設好香港家園
提出要把握「三
勢」，深受港各
界認同。

香港文匯報
記者潘達文 攝


